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美 食

郑辛遥

躺平式懒政：自己不干事，
也不让别人干事，大家便无事。

小时候，六十岁姥姥，
缠足小脚，走路颤巍巍，头
发花白，全部拢起，脑后梳
个发髻，额头眼角皱纹密
布。知道，老，即如此。
待到母亲六十，尽管经历疾病，也为

家庭为孩子操劳忙碌，母亲的面容体态
气质，相较当年的姥姥，不可同日而语。
如今业已80岁的母亲，仍然干净利落，
并不见颓废。每当我在她面前感慨岁月
不居，年轮雕刻，母亲总是说，人，得拎着
一口气儿，活出点精神。早早被打败，你
不老，谁老？
转眼，我亦将进入花甲的门槛，想

想，可怕。
我玩电脑上网络，读书看报写文

章，走的是优雅浪漫路线，美容养生唱
歌跳舞，各种锻炼虽然因为照顾父母未
能每日坚持，但只要有可能，创造条件
也偶尔涉足。老同事朋友时常聚会，不
与社会割裂，比较而言，也算是
时尚气质退休人员。但老姐们
儿开玩笑，穿再漂亮的衣服，割
欧式双眼皮，打扮多妖精，难脱
“中国大妈”属性，这个如今可以
拿来骂人的词汇，成为初老女人标签。
内心各种抗拒和不服，但仔细想来，老
与不老的判断，在别人而不在自己。
记得五十岁时去泰国旅行，同行与

我女儿年龄相仿的夫妻，他们的宝贝五
岁，一路缠着我们玩，小两口坐游艇下水
拍照，我们帮着照看儿童，回来听小女孩
叫我阿姨，家长批评说，叫奶奶叫奶奶，
说了几遍怎么记不住呢。彼时，我窃喜：
天真告诉臣妾，没那么老！
而如今，带老妈到小妹工作的医院

看病，她的同事，经验丰富的中年大夫，
一阵忙乎后，认真地叫我阿姨，告诉检验
科怎么走，B超室如何到，我这不服老的
心，快拧成麻花。
初老，是充满尴尬的年纪。在家抖

音网购的肯德基，到店里正欲扫码，小姑
娘不由分说，夺过我的手机麻溜地操作，

仿佛怀疑是儿女弄的，或
者怕操作慢，耽误她接待
其他顾客，一句话，就是
嫌我老。其实我想告诉
她，本女子，也有出门一

个月飞机轮船高铁，一分钞票不带只带
手机的经验，玩个App有什么好骄傲
的？话到嘴边，咽了回去……
初老，是充满不舍的年纪。冬春之

交，我身着羽绒服，年轻人衬衣半袖，女
孩子甚至穿上了露脐装，不由感慨，咱也
有过如此扛冻年岁。听见歌曲唱到时间
都去哪儿了，半生存了好多话藏进了满
头白发，诗歌里感慨当你老了，走不动
了，炉火旁打盹，哪怕是欣赏油画父亲的
那些沟壑纵横的皱纹，抑或看见马路旁
一个叫“老地方”的小店牌匾，我都满眼
泪光。老地方，再也回不去了……
初老，更是个充满惧怕的年纪。没

有了工作时的精明强干，没有了还能办
点事的能耐本事，不是今天被招
呼接送孙子上下学，就是被要求
照顾更加年迈的父母，说是没事
一身轻，悠闲又自在，其实全然
不是这么回事。忙碌着，却没有

被承认和重视的价值。就这，各种担忧
和惧怕时常在夜深人静时萦绕，怕自己
身体出毛病，怕带孩子时磕了碰了不好
交代，怕照顾父母有所怠慢……甚至在
自己孩子面前说句话，都开始察言观
色。有时候，想，正气不存，人虚了？
转念，抽身审视自我，跟母亲的六十

岁比，我又年轻了不少。牙好，胃口好，
吃嘛嘛香。不胖，不臃肿，皱纹白发不
多。55岁退休，回家了，拿自己的退休
金，不靠任何人，自立着，也应该自强
——既爱朝阳的磅礴，又喜夕阳的火红，
家事国家天下事，事事关心，读伸手可读
之书，吃百姓粗茶淡饭，在变老的路上变
得更好，守规矩懂礼貌，温馨从容活出自
我，让生活开出花儿来。如母亲教导的，
拿出不服老的劲头，活出点精气神。
人生百年不是梦，何况，才六十而已！

李雅芬

六十而已
我笔下的超级围棋铁

粉，唯一的所指就是郝克
强先生，没有之一。
郝克强比我年长20

岁。我对郝克强的经历一
无所知，从开始认识的时
候，他就是《新体育》杂志
社的社长和主编。我只知
道他随和，对我从来没有
摆过领导或者长者架子，
称我为“老华”，好
像偶尔也叫过“以
刚”，没有第三个。
而我总是叫他“老
郝”，从未叫过先
生、老师之类，更没
有附带其职务的
“尊称”。

提起1976年的
唐山大地震，相信
亲历者很难忘记。
连遥远的北京都有
强烈震感，训练局
几百名男女运动员争先恐
后下楼避震，而笔者近乎
麻木，竟然平静地躺在床
上等待出早操。直到训练
局命令各队清点人数时，
才被汝南师兄强行拽下
楼。就这么一个几百人当
中唯一不主动逃
跑的，却在北京体
育馆的练习馆避
震时，遇到了老
郝：“躲地震真无
聊，怎么样，咱们下一局
吧？”显然老郝有备而来。
说实话，当时环境不安定，
人心乱哄哄，队友之间都
没有心思习棋，哪有心思
下什么指导棋呢？然而话
到嘴边，却变成：“连个棋
盘棋子都没有，咱们不如

随便聊聊吧。”我尽量推诿
搪塞。“这不碍事，可以去
拿呀！”“老郝，这可不行，
有余震的哦！宿舍大楼可
不能进。”我只能祭出撒手
锏。在一旁的明白人王汝
南，窃笑而不吭声，静观好
戏。“没有关系的，我可以
上楼去拿，给我房门钥
匙。”铁粉老郝一锤定音。

我终于无言以对。
新中国成立之

后，围棋事业就一
直在国家体委的领
导下平稳发展。更
具体的表述是：职
业棋手的组织关
系、工资关系都隶
属于各级体委，所
有的比赛都由体委
主办，即便是临时
性的集训，也是由
体委牵头组织。而

1979年7月出台的“新体
育杯”，却是由中国围棋协
会和新体育杂志社共同主
办的体制外赛事，其性质
与日本围棋的“新闻棋战”
“头衔战”一样，不属于官
办赛事。新体育杯艰难起

步，真要吐槽，问题
也不少。例如参赛
范围有限，很多职
业棋手未能共襄盛
举。冠军奖金只有

80元，低得难以想象等
等。但是新体育杯的革命
性才是其最大的价值和卖
点，堪称吃第一只螃蟹。
没有当初这星星之火，何
来如今赛事燎原？更为关
键的是，1978年党的十一
届三中全会吹响了改革开

放的号角，紧接着第二年
新体育杯就诞生了，真可谓
春江水暖鸭先知。老郝的
嗅觉和工作作风何其了得！
不久前老郝驾鹤西

去，令我无比悲痛。我们
纪念前辈，寄托哀思时，最
为重要的莫过于总结其立
德、立功和立言的实践，学
习其中大者。老郝作为中
日围棋擂台赛的创立者，
擂台赛和老郝简直是你中
有我我中有你密不可分，很
难拆开叙述。以下探索擂
台赛巨大成功的综合因素。
八十年代初期，中国

围棋整体水平稳步上升，
在中日围棋友谊赛中的成
绩越来越好。多次率团来
华的藤泽秀行先生“听到
了中国军团前进的马蹄
声”。而日本围棋普及出
现滑坡苗头，围棋出版物
普遍不景气。日本棋院下
属的《周刊碁》为扩大发行
量，提出擂台赛的设想。
当时日本的经济水平远高
于中国，所以经费条件相
当优惠。胜方奖金为400

万日元，负方也有100万
出场费作为安慰。在中日
两国轮流举办，中日双方
的国际旅费均由日方负
担。中方仅需负责客队来
访接待费和场地费。
老郝一听说日方提案

就竭力促成。但是在中国
围棋协会的班子里，老郝
只是七八个副主席当中的
一个。于是老郝想到了妙
手，在主办单位中加上新
体育杂志。实际上老郝五
六年前就在新体育杯试过
水，使用过这种模式。不
过当时的是国内比赛，况
且很难说是全国性的。而

擂台赛可是货真价实的国
际双边交流。
围棋事业要发展，赛

事多多益善（当时），有经
过一定考验的超级围棋铁
粉热心张罗，相互取长补
短，是一种双赢。老郝长
期尽力推动事业，有目共
睹，在老领导中广结善
缘。例如新体育杯开幕
式，就有国务院秘书长金
明、中共中央宣传部副部
长廖井丹等出席，国家体
委时任副主任、中国围棋
协会主席李梦华发表热情
洋溢的讲话。
首届中日围棋擂台赛

于1984年10月隆重开幕
时，老郝正在策划筹建舆
论宣传阵地。日本有《周
刊碁》作为日本棋院的喉
舌，中国也要有为擂台赛
摇旗呐喊的舞台。果然，
1985年1月，《围棋天地》
月刊诞生。擂台赛和围棋
天地是老郝运筹帷幄的组
合拳，充分反映了超级围
棋铁粉的魄力和担当。
擂台赛进行过程中，

无论在中国还是日本，老
郝如果在现场，必定自始
至终在对局室观战。老郝
正襟危坐，全神贯注，盯住
棋盘，目不斜视，一坐就是
七八个小时。关系者无不
感叹，齐声赞为“观棋名
人”。如此观战，且不论别
人，反正笔者本人肯定坐不
住。别人的棋与自己没有
利害关系，想不下去的。
而以老郝的棋力，要说一
直在跟着棋手的思路，似
乎也不像。笔者只能大胆
瞎猜，老郝是不是恰好找
到了清净之处，在静思擂
台赛的下一步工作呢。
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喜欢吃面，尝遍了沪上的
老字号面馆，三虾面等都入过
口中，虽说价钱有点贵，有的100多元一碗面，但鲜美
好吃也值了。春暖花开季节，友人自驾去象山石浦，
回来后说那里别具一格的风味鱼面太好吃了。鱼
面？莫不是刀鱼面，我早吃过了。老友说是用鱼肉做
的面。这有点新奇。几个老友说3年不出门了，一起
去石浦渔港品味独特的鱼面如何？我举手赞成。
商定由年岁小一点的老张自驾，车抵象山石浦，

住进了半岛酒店。前台服务员说吃鱼面要去老街的
食店，那里店多品种也多。沿着蜿蜒曲折小路拾级而
上，当过20年海军的我有经验，不须问路找店，鱼腥

味浓淡是辨别大店小店的气味标志。呵
呵，闻到了空气中较浓的鱼腥味了，我说
大店就在前面。走进店门，果然是一家
能容百多人就餐的大面馆，里面座无虚
席。我们在边上等候，热情的服务员说
先去点菜吧。临街厨房边的石柜上，带
鱼、白鲳、鱿鱼、海虾、海瓜子以及叫不出
名字的海产品琳琅满目。各自点了相同
的小鲳鱼一条，还有三只大海虾和二两
海瓜子以及切好的海鳗干等。
十多分钟后有了空位，我们坐定，鱼

面也端上来了。硕大的蓝边汤碗里，鱼
面略浇了些鲜酱油冒着热气，浇头是切成条状泛着银
光的鲳鱼块和一身鲜红的大海虾。这才是真正的海
鲜面，连面条也是鱼肉做的，品质之纯无可挑剔。吃
着鱼面，望着东海，半天前还在波浪中穿梭的鱼儿，眼
下成了碗中面。在上海比喻温度的一碗汤距离，到石
浦变成了新鲜一碗面的距离，舌尖上的味蕾把滋味分
辨出了层次，鲜嫩的是鲳鱼，很Q的是海虾，韧爽的是
鱼面，那口鱼面汤令齿颊留香，更是鲜得掉眉毛啦。
石浦当地人称鱼面为鱼锤面，为象山独有。刚捕

获未经冷冻的鲜鱼是原料，马鲛鱼居多，海鳗次之，还
有海鮸或黄花鱼，店家说现在野生黄花鱼不易捕获，
所以极少做鱼锤面。我饶有兴致地去观看厨师的操
作，见鱼去骨、剔刺、剥皮，用刀背不断地捶成鱼泥，然
后搓成鸡蛋大小的鱼丸，拍上少许淀粉，用小木棍轻
轻捶击鱼丸，经反复无数次，捶成一张张晶莹薄润的
鱼面皮，然后在开水里氽熟捞出，切成豆芽般的细条，
便可以做鱼锤面了。用时鲜蔬菜做浇头，大地作物和
海洋生物的佳配，新嫩的绿豆芽、冬笋、茭白等切丝焯
水后，用热油烫熟加汤调味，勾琉璃芡，撒点胡椒粉和
蛋线葱花。我们又被这鲜香扑鼻的蔬菜浇头鱼锤面
所吸引，既然千里迢迢来到象山，不能放弃好机会，多

吃一碗暖暖胃吧。餐毕，心满意足
回宾馆，睡梦中还在回味呢。
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说到古人减肥，
有人首推“楚王好细
腰”。我看这个推断
有些勉强，无史料文
字支撑，缺少减肥健

身的依据；况且楚王此“好”一出，
“宫中多饿死”，其结果颇恶，难与今
人减肥理念同论。要说古人率先提
出减肥健身者，南宋诗人赵蕃先生
倒是可以推荐的一位。
赵蕃有《食枸杞》诗，说的就是

减肥事：“谁道春风未发生，杞苗试
摘已堪羹。莫将口腹为人累，竹瘦
殊胜豕腹亨。”七言四句28字，道出
减肥之物和减肥的好处，用现在的
眼光来看，也很有些科学意识。尤
其是后一句：人瘦得像根坚劲的竹
竿，还能经得住几番风雨；若胖得走
起路来都有些困难，那麻烦就要来
了。这形象化的比喻，能够让人对

减肥之事有一个清醒的认识。
诗中所说减肥之物杞苗，是多

年生小灌木枸杞春天新发的嫩芽，
又叫枸杞芽、枸杞头，国内各地多有
野生。说来青菜、野蔬大都有减肥
作用，赵先生自然明白这个道理，在
此只不过借枸杞苗说事罢了。仅就

此诗而言，有“理论”、有“实践”，推
举赵蕃先生为古代率先减肥的倡导
者，实不为过。
《全宋诗》说：“赵蕃，字昌父，号

章泉，原籍鄚州，南渡后侨居信州玉
山（今属江西）。早岁从刘清之学，
以曾祖旸致仕恩补州文学，调浮梁
尉、连江主簿，皆不赴。为太和主

簿，调辰州司理参军，因与知州争狱
罢。”后来他又做过一段时间的小
官，再后来是“奉祠家居三十三年”，
去世那年以直秘阁致仕，谥文节。
赵章泉定居的江西玉山是山水

之乡，有不少枸杞苗、竹笋之类佳蔬
可食，而且长期食之自觉对身体有
益无害，这才写出有感悟、能说明问
题的《食枸杞》诗。
枸杞苗可以减肥，有科学道理；

更科学的是，这种“竹瘦殊胜豕腹
亨”的减肥意识，无疑为赵老先生的
长寿作出了积极贡献。他一生写诗
近四千首，享年87岁，诗作虽少于
同时代的诗人陆放翁，其高龄足可
以竞爽也。要知道，在那个时代这
样的长寿者毕竟是很少见的。人想
长寿，需要精神、物资几方面的配合
才行；在饮食上，或许与陆放翁爱好
食粥、赵章泉乐食蔬菜不无关系吧。

孙南邨

赵蕃减肥诗

儿时，我的外婆家位于普陀大名鼎
鼎的“大自鸣钟”地区。我随父母住在朱
家湾，属上海滩人尽皆知的棚户区“三湾
一弄”，“名气”也不小。苏州河隔着这一
南一北，但隔不断我母亲每周六带我去
外婆家的老习惯。
上世纪90年代初，尚未建起镇坪路

桥，朱家湾与“大自鸣钟”的往来，要么走
“造币厂桥”（即江宁路桥），要么走西康
路桥。母亲总是
带我从西康路桥
过河。她说，两
种走法她都粗略
算过步数，走西
康路比较近。在没有微信计步的年代，
我家这位王会计的说法还是要信的。
上下西康路桥全靠台阶，机动车自

然无法通行。不过，桥梁的设计考虑到
骑车族的通行便利性，在台阶的两侧砌
有窄坡，供其推行。每天上下班高峰时
段，桥堍的第一印染厂和上粮一站的工
人们推着“永久”“凤凰”，成了桥上通勤
的“主角”。小摊主们个个觊觎着桥上
的市口，他们从四面八方纷至沓来。贩
小商品的、卖糖葫芦的、吆喝自制腐乳
的……还有擦皮鞋的、剃头的、自荐做
保姆并迫不及待想跟人回家的……
某个周六午后，母亲

照常带我去外婆家。步行
至桥底，见通道被绳子围
起。听先知先觉的路人说
西侧的另一台阶可上，我
们紧随其后。走到桥上一
看，摊主们全然不见，本就
不宽的桥面纵向辟出一
半，放置有轨道车、反光板
等设备，准备拍电影！打
小就戏瘾十足、想成为“小
荧星”的我央求母亲让我
多看一会儿。一到外婆
家，母亲便拿我说事：“桥
上在拍电影，喏！小家伙
想蹭镜呀！所以来晚了。
读书成绩又不好，人家才
不想拍他哩！”
不久后，这部歌颂师

德的电影《烛光里的微笑》
热映。影片的第48分15

秒至第51分，王双铃老师去香烟摊劝导
学生小朋回学校的经典片段，就是在西
康路桥拍摄的，成了名副其实的“桥”
段。现在想来，剧组当年兴许是看中这
儿的市井气，才选定在此取景。与人方
便的西康路桥终获回报，得以小火一把。

2015年前后，西康路桥进行了景观
改造，海派式样的护栏和形似白玉兰的
灯饰静静地陪伴着流淌不息的苏州河。

桥下的老地名小
沙渡——中国工
人运动的革命摇
篮，焕发出新的
活力。我时常站

上桥中央近阅福新第三面粉厂的老建
筑，俯瞰老而弥坚的24路电车拖着长长
的辫子回家，远眺“大自鸣钟”的高楼和
掠过朱家湾的轻轨列车……意气风发之
感油然而生。
朱家湾通向西康路桥的滨河沿岸现

已被打造为城市绿道，总有跑步的少女
从我身边轻盈擦过。有那么一次，一个
奔跑的小男孩撞到了我，我刚要发飙，看
见他妈妈单肩背着个书包不疾不徐地走
在后头，恍惚间，感觉牵着我手的母亲还
在，童年的外婆家还在……如同西康路
桥，并未远去，只是换了一种姿态存续。

侯晨轶

拍过电影的西康路桥


